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САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые коллеги! Прошу занимать 

рабочие места, прошу зарегистрироваться, время 10. 
Кворум для проведения заседания необходимый – 25 депутатов, в зале 

пока зарегистрировалось 38, таким образом, заседание правомочно. 
В соответствии со статьей 44 нашего Регламента объявляю очередное, 

16-е заседание Тюменской областной Думы седьмого созыва открытым (звучит 
гимн). 

В заседании Думы принимает участие Моор Александр Викторович, 
Губернатор Тюменской области, в режиме видео-конференц-связи, также в 
режиме видео-конференц-связи с нами работает прокурор Тюменской области 
Московских Владислав Викторович. В Большом зале Белявский Павел 
Викторович, заместитель Губернатора Тюменской области; Кузьменко Дмитрий 
Борисович, главный федеральный инспектор по Тюменской области аппарата 
полномочного представителя Президента Российской Федерации в Уральском 
федеральном округе; депутаты Государственной Думы Федерального Собрания 
РФ Николай Гаврилович Брыкин, а также Валеев Эрнест Абдулович.  

С нами работает председатель Счетной палаты Огородников Дмитрий 
Олегович; Халин Игорь Николаевич, председатель Избирательной комиссии 
Тюменской области; Евгений Борисович Заболотный, председатель Тюменской 
городской Думы; Геннадий Николаевич Чеботарев, председатель 
Общественной палаты Тюменской области.  

Также в Большом зале присутствуют заместители Губернатора 
Тюменской области, представители федеральных органов власти и 
исполнительных органов власти Тюменской области, представители от 
автономных округов, общественных организаций, почетные граждане 
Тюменской области.  Представители аккредитованных средств массовой 
информации принимают участие в заседании в режиме видео-конференц-связи 
в информационно-выставочном комплексе областной Думы. 

Я хочу предоставить слово Губернатору Тюменской области Александру 
Викторовичу Моору. 

 
МООР. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемые депутаты! 

Мне сегодня просто в 11 часов нужно принимать участие в заседании 
правительственной комиссии по региональному развитию, поэтому я сегодня 
работаю с вами в режиме видео-конференц-связи. 

По традиции хочу от себя лично и от всех членов Правительства 
Тюменской области поздравить депутатов, у кого в прошедшие дни были дни 
рождения, пожелать всем крепкого здоровья, счастья, мира и добра. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, будет правильно, если мы от нас 

поздравим нашего Губернатора с днем рождения, который у него был в январе 
месяце. Пожелаем ему тоже крепкого здоровья, счастья, терпения, мужества, 
благополучия и успехов, всего доброго (аплодисменты). 
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МООР. Спасибо большое. 
Вопрос № 1. 
 
 

УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Переходим к обсуждению проекта повестки дня. Проект 

повестки был сформирован на основе предложений комитетов и постоянной 
комиссии и утвержден на заседании Совета Думы. 

Предлагаю проект повестки дня принять за основу.  
Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Прошу высказаться депутатов относительно замечаний, предложений, 

дополнений к повестке. Нет предложений. Тогда предлагаю повестку утвердить 
в целом.  

Прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 2. 
 
 

О ДОСРОЧНОМ ПРЕКРАЩЕНИИ ПОЛНОМОЧИЙ ДЕПУТАТА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА  

РУССУ НИКОЛАЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 

 
 
СОКОЛОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! В Тюменскую областную 

Думу поступило письменное заявление депутата Тюменской областной Думы 
седьмого созыва Руссу Николая Александровича о досрочном прекращении 
полномочий депутата Тюменской областной Думы седьмого созыва. 

Согласно пункту 2 части 1 статьи 4 Закона Тюменской области  
«О статусе депутата Тюменской областной Думы» полномочия депутата 
областной Думы прекращаются досрочно в случае письменного заявления о 
сложении своих полномочий. 
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Комитет рекомендует депутатам областной Думы прекратить досрочно 
полномочия депутата Тюменской областной Думы седьмого созыва Руссу 
Николая Александровича, избранного по одномандатному избирательному 
округу № 19, на основании его письменного заявления о сложении депутатских 
полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Есть ли вопросы к 

докладчику, есть ли желающие выступить? Пожалуйста, Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Фуат Ганеевич, спасибо. Уважаемые коллеги, очень жаль, когда 

люди, так сказать, отраслевые профессионалы, которые всегда имели четкую 
позицию, свое мнение и взгляд, так сказать, непосредственно с земли и с той 
отрасли, где работают, от нас уходят. Такие люди являются достойными 
людьми и гордостью нашей Тюменской областной Думы, конечно, очень жаль, 
что такого депутата с нами не будет в депутатском корпусе, и человек будет 
работать непосредственно на своей непосредственной работе, поэтому мне 
очень жаль, такое выступление хотел бы сделать. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Андрей Викторович. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, у меня в декабре был разговор с 

Николаем Александровичем, мы обсуждали эту тему. Я, конечно, его просил не 
торопиться с решением, но он мне сказал, что компания «Мостострой-11» 
получила очень большие объемы по строительству мостов на участке БАМа, на 
Дальнем Востоке, и говорит, что сейчас и он, и весь коллектив будут очень 
много времени находиться именно в той части нашей большой страны. 

И говорит: «Пойми, там даже не сотни километров между нашими 
полученными участками для работы, там тысячи километров, – говорит. – Вот, 
отдаваясь этому важному государственному делу, и отсутствовать здесь я, – 
говорит, – как-то решил, что это будет неправильно, если я буду здесь 
числиться, а по факту, – говорит, – все равно объем работ таков, что придется 
быть там постоянно». Поэтому, говорит, тоже ему все это было очень тяжело 
принимать решение, но говорит: «Такие обстоятельства». Так что это такое 
взвешенное, продуманное решение и, конечно, непростое. 

Вы сами знаете, ситуация такова у нас и в мире, что мы сейчас в 
большой степени ориентируемся на азиатские регионы, на Восток, и понятно, 
почему он на такие работы направлен, такой опытный коллектив, который он 
возглавляет, поэтому вот довожу до вас эту информацию. Повторяю, мы долго 
с ним разговаривали, в итоге все-таки склонились к тому, что будет правильнее 
принять такое решение. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Викторович. Пожалуйста, Владимир 

Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Добрый день, уважаемые коллеги! Конечно, может, плохо, что 

сегодня Николая Александровича нет, потому что очень хотелось бы высказать, 
наверно, те слова благодарности за ту работу, которую он проводил и как 
депутат Тюменской областной Думы, и, наверно, депутат Тюменской городской 
Думы. Очень важно, наверно, что действительно эта работа, которую он 
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сегодня делает, она направлена на то, чтобы у нас наконец-то появилась 
качественная, хорошая скоростная автомагистраль от Санкт-Петербурга до 
Владивостока, чтобы были хорошие дороги и разделительные полосы, что 
снизит аварийность на дорогах, и, конечно, хорошие мосты. 

Буквально недавно, насколько я знаю, была соединена река в районе 
Красноярска, Енисей, это еще один из мостов, который позволит нам 
действительно упрочить транспортный каркас в РФ. 

Также хотел пожелать Николаю Александровичу, чтобы в его 
структурном подразделении, и в том числе компании, которую он возглавляет, 
чтобы они были зарегистрированы на юге Тюменской области, поэтому 
надеюсь, что эти моменты позволят нам больше получить налогов и направить 
их на выполнение наших с вами расходных обязательств. 

Но если в целом говорить про одномандатные округа, конечно, это 
практика у нас, как вы видите, уже не впервые мы пользуемся ею и, наверно, 
здесь, на мой взгляд, нужно подумать, каким образом нам в будущем 
поступать, чтобы экономить средства, которые мы тратим на выборы.  

Может быть, проработать законодательство, чтобы, если депутат слагает 
полномочия по одномандатным округам, чтобы выборы проводились именно 
тогда, когда происходят большие выборы, выборы в Государственную Думу, в 
Тюменскую областную Думу, выборы Губернатора Тюменской области, чтобы, 
соответственно, те средства, которые мы тратим на избирательную кампанию и 
вынуждены платить членам УИКов, на изготовление агитационной агитации, 
наверно, это во многом упростило бы эти моменты.  

Ну а все у нас с вами, прекрасно мы с вами понимаем, что сегодня 
избрание практически самовыдвиженцем у нас практически нереально, поэтому 
одномандатники представляют все время ту или иную парламентскую партию, 
все мы с вами как парламентские партии представлены в Тюменской областной 
Думе, то, наверно, здесь, наверно, внутри фракции, наверно, фракция всегда 
может на этот период времени, пока депутат будет отсутствовать, закрепить 
дополнительного депутата из фракции, в том числе списочника, за тем 
одномандатным округом, где депутат этой фракции слагает полномочия.  

Поэтому давайте мы посмотрим, что, может быть, аппарат Думы 
совместно с комитетом по госстроительству этот вопрос все-таки проработал. 
Это привлечет сегодня и внимание избирателей к тому, что их территория 
будет не забыта, и второе, мы с вами сможем сэкономить средства наших 
налогоплательщиков, поэтому прошу это предложение также взять к себе в 
работу. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемый Владимир Владимирович, хочу доложить, 

что сегодня на фракции мы приняли решение и закрепляем за этим округом до 
проведения выборов нашего коллегу по фракции Андрея Викторовича 
Артюхова, т.е. решение сегодня приняли. 

Уважаемые коллеги, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы прекратить досрочно полномочия депутата Тюменской 

областной Думы седьмого созыва Николая Александровича Руссу, избранного 
по одномандатному избирательному округу № 19, на основании его 
письменного заявления, прошу голосовать. 
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За    - 39 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 3. 
 
 

ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ЧЛЕНОВ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
СОКОЛОВА. Уважаемые коллеги, в соответствии с Законом Тюменской 

области «Об Общественной палате Тюменской области» Тюменская областная 
Дума утверждает 34 члена Общественной палаты по представлению 
зарегистрированных в Тюменской области некоммерческих организаций, в том 
числе региональных общественных объединений, в порядке, установленном 
Регламентом Тюменской областной Думы.  

Срок для направления предложений по кандидатам – членам нового 
состава Общественной палаты Тюменской области был установлен 
постановлением областной Думы № 580 с 19 декабря 2022 года по 17 января 
23-го года включительно. В установленный постановлением Тюменской 
областной Думы срок поступило 73 предложения по кандидатам в члены 
Общественной палаты Тюменской области.  

Все предложения по кандидатам были рассмотрены рабочей группой, 
созданной распоряжением председателя Тюменской областной Думы  
№ 208-рп, из числа депутатов и сотрудников аппарата Тюменской областной 
Думы.  

По результатам рассмотрения 73 предложений рабочей группой  
7 предложений по кандидатам были отклонены по причине несоответствия 
требованиям Закона «Об Общественной палате Тюменской области» и 
сформирован список из 66 кандидатов. Указанный список в соответствии с 
Регламентом Тюменской областной Думы был рассмотрен на очередном 
заседании комитета. 

Поскольку Дума в соответствии с законом утверждает 34 члена 
Общественной палаты Тюменской области, а рабочая группа признала 
соответствующими закону 66 предложений по кандидатам, то в соответствии с 
требованиями пункта 5 статьи 206.2 Регламента областной Думы комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы утвердить 34 члена 
Общественной палаты Тюменской области по результатам рейтингового 
голосования. 

 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли вопросы к докладчику? Вопросов нет. 

Желающие выступить? Также нет.  
Уважаемые коллеги, поскольку количество кандидатов в члены 

Общественной палаты превышает 34 человека, руководствуясь статьей 206.2 
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Регламента областной Думы, для утверждения членов Общественной палаты 
Тюменской области предлагается провести рейтинговое голосование. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, рейтинговое голосование проводится в порядке, 

установленном статьей 89 Регламента областной Думы.  
Обращаю ваше внимание на процедуру голосования. На мониторах 

будет выведен список из 66 кандидатов. В отношении каждого кандидата вы 
должны в обязательном порядке выразить свое мнение в значениях «за», 
«против», «воздержался». Эта процедура важна для корректного подсчета 
программно-техническим комплексом рейтинга каждого из кандидатов, поэтому, 
пожалуйста, будьте внимательны. 

Прошу включить режим рейтингового голосования и приступить к 
процедуре голосования. 

 

№
 № 
п/п 

 

ФИО За Против Воздержались 

1.  Кийко О.А. 39 0 0 

2.  Юрьев А.Ю. 39 0 0 

3.  Девайкин П.Н. 39 1 0 

4.  Елфимов А.Г. 39 1 0 

5.  Зайцев Г.С. 39 1 0 

6.  Ульянова И.А 39 1 0 

7.  Климов В.Г. 38 0 1 

8.  Костенко Т.В. 38 0 1 

9.  Омельчук А.К. 38 0 1 

10.  Суразаков С.В. 38 0 1 

11.  Квасов В.В. 38 0 2 

12.  Трунилова Т.Н. 38 1 0 

13.  Чагина Н.В. 38 1 0 

14.  Шугля В.Ф. 38 1 0 

15.  Конев Ю.М. 38 2 0 

16.  Дёмина Л.В. 37 0 3 

17.  Кушнаренко С.Г. 37 1 1 

18.  Чуйкин В.Н. 37 1 1 

19.  Баканова А.А. 37 1 2 

20.  Ибрагимов А.Г. 37 1 2 

21.  Ибрагимов Н.Н. 37 1 2 

22.  Мусалиев А.У. 37 2 1 
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23.  Войнова Н.В. 36 1 2 

24.  Шилова Л.В. 36 1 2 

25.  Альмухаметова М.Ш. 36 1 3 

26.  Борецкая В.В. 36 1 3 

27.  Шестаков С.А. 36 2 1 

28.  Попов Ф.И. 35 2 3 

29.  Лебедева Д.И. 34 2 3 

30.  Синдирева А.В. 34 2 3 

31.  Сутормина М.Е. 34 2 3 

32.  Алишина Х.Ч. 33 4 3 

33.  Титов И.Ю. 32 3 5 

34.  Абукин Д.М. 27 10 3 

35.  Волосникова Л.М. 12 3 25 

36.  Даровских Ю.В. 11 5 24 

37.  Толстов А.Б. 11 6 22 

38.  Никитин А.Ю. 10 4 25 

39.  Фатеев А.В. 10 4 26 

40.  Ларионов А.С. 10 5 24 

41.  Щеклеина М.А. 10 7 22 

42.  Максимова С.Л. 10 7 23 

43.  Мишарина Н.Р. 9 4 26 

44.  Бойко М.С. 9 8 22 

45.  Ярославова С.Б. 9 8 23 

46.  Кучеров А.С. 9 9 22 

47.  Мартынчук М.И. 8 5 26 

48.  Ольховский Р.А. 7 4 28 

49.  Мустафаев М.М. 6 5 28 

50.  Пронин Д.И. 6 5 29 

51.  Степанова Д.Н. 6 6 28 

52.  Пильников В.В. 6 7 26 

53.  Титенко Е.И. 6 7 26 

54.  Чумак М.А. 6 7 26 

55.  Казначеева Н.М. 6 7 27 

56.  Берёзкин А.А. 6 8 25 

57.  Елисеев А.С. 6 8 26 

58.  Маслов Ф.С. 6 8 26 

59.  Данн Н.Н. 6 9 25 

60.  Макеева С.Г. 5 5 30 

61.  Кошоев Д.К. 5 6 27 

62.  Копотилова К.А. 5 6 28 

63.  Мустыгина И.А. 5 7 27 

64.  Ревякин И.В. 5 7 27 

65.  Насибулин Р.М. 5 9 25 

66.  Канаева Д.Э. 4 11 25 

 
 
На экран выведены все фамилии в соответствии с рейтингом. Мы знаем, 

что нам надо избрать всего 34, поэтому по результатам рейтингового 
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голосования я называю фамилии по убыванию, 34 первых: Кийко, Юрьев, 
Девайкин, Елфимов, Зайцев, Ульянова, Климов, Костенко, Омельчук, 
Суразаков, Квасов, Трунилова, Чагина, Шугля, Конев, Дёмина, Кушнаренко, 
Чуйкин, Баканова, Ибрагимов, Ибрагимов, Мусалиев, Войнова, Шилова, 
Альмухаметова, Борецкая, Шестаков, Попов, Лебедева, Синдирева, Сутормина, 
Алишина, Титова, Абукин. 

Вот 34 фамилии, т.е. у нас решение принято по первому голосованию, 
никаких дополнительных голосований не надо, т.е. равных голосов нет, поэтому 
перечисленные кандидатуры избираются в Общественную палату от 
Тюменской областной Думы. Напоминаю, что это 1/3 от общего количества 
Общественной палаты. 

У нас здесь голосование не предусмотрено, все, голосование прошло, 
таким образом, вопрос рассмотрен, и мы переходим к рассмотрению 
очередного вопроса. 

Вопрос № 4. 
 
 

О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТЬ ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
ВЕЛИЧКО. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет рассмотрел 

вопрос о назначении на должность заместителя председателя Счетной палаты 
Тюменской области. 

Учитывая представление председателя Счетной палаты Тюменской 
области Огородникова Дмитрия Олеговича, на должность заместителя 
председателя Счетной палаты Тюменской области предлагается назначить 
Лисова Валерия Анатольевича. 

В настоящее время Валерий Анатольевич замещает должность 
заместителя председателя Счетной палаты Тюменской области. Срок его 
полномочий истекает 1 марта 2023 года. 

Все материалы депутатам предоставлены. Необходимые пояснения 
может дать председатель Счетной палаты Тюменской области Огородников 
Дмитрий Олегович, также в зале находится Валерий Анатольевич Лисов, 
заместитель председателя Счетной палаты Тюменской области. 

Комитет предлагает назначить Лисова Валерия Анатольевича на 
должность заместителя председателя Счетной палаты Тюменской области  
с 1 марта 2023 года сроком на 6 лет. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к докладчику и 

кандидату, желающие выступить? Желающие выступить присутствуют. Артем 
Николаевич, пожалуйста. 

 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемый Валерий Анатольевич, я 

абсолютно уверен, что коллеги поддержат Ваше назначение. Сегодня 
буквально утром комитет по бюджету, налогам и финансам также одобрил это 
решение. Вы действительно много лет работаете на благо, в том числе и 
Тюменской области, почти 40 лет – с 97-го года в Счетной палате. Мы с Вами 
очень часто встречаемся в рамках работы бюджетного комитета, всегда Ваши 
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комментарии, они абсолютно адекватные, всеобъемлющие, поэтому хочется 
пожелать Вам работы на втором сроке заместителем председателя Счетной 
палаты и уверить Вас в том, что в том числе депутаты всегда готовы 
взаимодействовать со Счетной палатой, в том числе и с Вами, спасибо Вам. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше выступающих нет. Ставлю вопрос на 

голосование. 
Кто за то, чтобы назначить Лисова Валерия Анатольевича на должность 

заместителя председателя Счетной палаты Тюменской области с 1 марта  
2023 года сроком на 6 лет, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 

 
 

ОБ ОТЧЕТЕ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2022 ГОД 

 
 

ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, в соответствии с областным законом в 

Думу внесен ежегодный отчет Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в Тюменской области. 

Комитет по экономической политике и природопользованию обобщил 
вопросы депутатов областной Думы и направил Уполномоченному по защите 
прав предпринимателей в Тюменской области. Полученные ответы были 
направлены депутатам, а также размещены в системе САПП к материалам по 
данному вопросу. Ответы были обобщены, все депутаты с ними ознакомлены. 

Комитет принял решение рекомендовать принять к сведению отчет о 
деятельности Уполномоченного по защите прав предпринимателей в 
Тюменской области за 2022 год, а также в проекте постановления комитетом 
предложен ряд рекомендаций, прошу поддержать решение комитета. 

Предлагаю предоставить слово Меньщикову Павлу Михайловичу, 
Уполномоченному по защите прав предпринимателей в Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Слово предоставляется Меньщикову Павлу 

Михайловичу, пожалуйста. 
 
МЕНЬЩИКОВ. Спасибо большое. Добрый день, уважаемые коллеги! 

Представляю вашему вниманию отчет о результатах моей работы за 2022 год.  
Скажу сразу, что институту уполномоченных по защите прав 

предпринимателей в РФ в конце прошлого года исполнилось 10 лет. В 
Тюменской области уполномоченный осуществляет свою деятельность  
с 2013 года, когда был принят закон, и за 9 лет работы у нас в области 
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сформировалась следующая структура института, на которую я опираюсь в 
своей деятельности: первое, это служба по обеспечению деятельности 
уполномоченного, межотраслевой экспертный совет, общественные 
представители, эксперты «Pro bono» и общественные представители 
уполномоченного в муниципальных образованиях и в сферах экономической 
деятельности.  

Работа каждого из структурных звеньев этой цепи и в комплексе в целом 
сосредоточена в трех направлениях, которые исходят из требований закона в 
первую очередь: работа над восстановлением нарушенных прав 
предпринимателей, работа над изменением действующего законодательства, 
затрудняющего ведение предпринимательской деятельности и создающего 
различные административные барьеры, и правовое просвещение и 
популяризация правозащитной работы. 

Выполнение этих задач в совокупности позволяет, на мой взгляд, 
максимально обеспечить должный уровень правовой защищенности бизнеса 
нашего региона.  

Работа над обращениями предпринимателей является основным 
направлением деятельности, в процессе реализации которой исполняются все 
задачи и все цели, предусмотренные законодательством РФ перед 
уполномоченным. 

В прошлом году в мой адрес поступило 388 обращений, из них 134 в 
письменной форме и 254 в устной форме. Если сравнивать этот показатель с 
периодами действия пандемийных ограничений, то можно говорить, и вы 
видите на слайде, есть некое снижение, но если посмотреть на статистику за 
весь срок работы службы до моего назначения, этот показатель является 
средним.  

Также хочется обратить внимание на качество обращений, т.е. на их 
сложность. Если в пандемийные времена около 95 % обращений касались 
вопросов, связанных с разъяснением вводимых ограничений и запретов, как мы 
все помним, которые могли меняться в течение недели несколько раз, то в 
текущем периоде деятельность уполномоченного заключалась именно в работе 
по установлению и по защите нарушенных прав предпринимателей. Это видно 
из раздела отчета об удовлетворенных обращениях, а также о проводимой в 
отчетном периоде судебной работе по защите прав. 

Обобщенная структура обращений по сферам правоотношений в 
сравнении с предыдущими отчетными периодами представлена на данном 
слайде. Если в 2020 – 2021 годах основную долю всех обращений занимали 
обращения, связанные с последствием распространения новой коронавирусной 
инфекции, то в текущем периоде бо льшая часть обращений, 21 %, – это 
обращения из налоговых правоотношений. Второе место занимают обращения 
в сфере защиты гражданских прав – 19 %, среди них можно выделить 
обращения, связанные с неисполнением либо ненадлежащим исполнением 
обязательств хозяйствующими субъектами друг перед другом, обращения о 
взаимодействии с банками, с ресурсоснабжающими организациями. 

Из общего списка 11 % составляют обращения в сфере государственного 
контроля (надзора), административного производства – 43 обращения, если в 
количественном выражении говорить, и об использовании земельных участков,  
иного госимущества – 10 %. 
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Как и в прошлые периоды, один из критериев распределения 
поступивших обращений является уровень органа власти. В 22-м году 
распределение обращений по этому уровню изменилось, наблюдается 
положительная тенденция роста количества обращений в сфере деятельности 
федеральных органов власти и органов местного самоуправления.  

Количество вопросов предпринимателей к деятельности органов власти 
Тюменской области и в прошлом году, и даже за последние 3 года имеет 
тенденцию к снижению. Среди органов исполнительной власти Тюменской 
области лидером является Правительство Тюменской области, это по большей 
части предложения, также на втором месте Департамент имущественных 
отношений, далее Департамент инвестиционной политики и государственной 
поддержки и по 3 % обращения в адрес Департамента потребительского рынка 
и туризма и Департамента недропользования и экологии. 

Среди органов местного самоуправления наибольшее количество 
обращений поступило, как всегда, от предпринимателей из г. Тюмени –  
28 единиц, из Исетского района 4 обращения, по 3 обращения из Ишима, 
Заводоуковска и по 2 обращения из Тоболького, Уватского и Омутинского 
районов. 

Если говорить про обращения в сферы деятельности федеральных 
органов исполнительной власти, то безусловным лидером по количеству 
обращений является Управление Федеральной налоговой службы и составляет 
показатель почти 40 %. Также в пятерку лидеров входят Правительство РФ, по 
аналогии с Правительством Тюменской области это предложения об 
изменениях в законодательство, также органы полиции, следствия, дознания, 
Управление Федеральной службы судебных приставов по Тюменской области.  

Управление Роспотребнадзора, одного из лидеров 2021 года, в этом 
году, в прошлом, прошу прощения, сменил Россельхознадзор. При этом если 
количество обращений в сфере налогового законодательства и деятельности 
налогового органа в сравнении с показателями 20-го года уменьшилось чуть 
больше чем в 2 раза – со 162 единиц до 73, то количество обращений на 
действия органов полиции, следствия, дознания, наоборот, увеличилось почти 
в 5 раз. 

На конец года работа была завершена на 98,5 % от всего количества 
обращений. Успешно разрешено 26 обращений в досудебном порядке,  
2 обращения разрешены в суде. Начало января порадовало нас еще двумя 
принятыми в нашу пользу судебными решениями, одно по делу к налоговому 
органу, второе к комитету по рекламе. Всего судебная практика проводилась по 
14 обращениям, по одному обращению она продолжается, перешла  
на 2023 год. 

Обеспечена реализация следующих специальных полномочий: участие в 
выездной проверке, проводимой в рамках государственного контроля (надзора), 
один раз нас предприниматель привлекал, и посещение учреждений, 
исполняющих наказание, и следственных изоляторов – 2 раза, проведено  
3 приема, и в этом году я уже 2 раза в следственных изоляторах также был. 

Что касается работы службы уполномоченных в сфере изменения 
законодательства, как и в прошлые периоды, мы принимаем активное участие в 
публичных обсуждениях проектов нормативных правовых актов, обсуждении 
идей и концепций правового регулирования, подготавливаем и направляем 
предложения и замечания. 
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За истекший год изучено 88 проектов нормативных правовых актов, 
более 40 действующих нормативных правовых актов.  

Направлено 36 предложений. Тематика таких предложений различна, это 
и сфера земельно-имущественная, например, освобождение и отсрочка по 
уплате арендных платежей за государственное (муниципальное) имущество, в 
сфере государственных закупок изменение существенных условий контрактов, 
предложение о введении различного рода мер поддержки и стимулирования 
бизнеса. И особое место так же, как и среди обращений, составляют 
предложения об изменении налогового законодательства. 

Ключевое внимание в своей работе я уделяю вопросу снижения 
административного давления на бизнес, и одним из важнейших показателей 
такого снижения или увеличения является индекс административного 
давления, который формируется федеральным аппаратом Уполномоченного 
при Президенте по защите прав предпринимателей. 

В 22-м году наша область занимает 41-е место из 85 субъектов. 
Причиной таких изменений явились рост, т.е. ухудшение почти в 4 раза 
значения индекса у Росздравнадзора и Ростехнадзора, также рост в 1,5 раза 
значений индекса Ространснадзора, а также увеличение почти на 15 % 
значения показателя Роструда и Роспотребнадзора.  

Скажу, что все показатели отработаны с анализируемыми ведомствами, 
также мной проведены рабочие встречи с руководителями этих ведомств. 
Одним из ключевых решений, принятых в рамках отработки показателей 
индекса, стал ежеквартальный мониторинг деятельности анализируемых 
ведомств органов контрольно-надзорной деятельности по этим показателям 
индекса.  

Информация о таком мониторинге представлена в отчете, там 
информация за 3 месяца. Буквально через 2 недели мы сформируем уже 
годовую аналитику. По запросу я готов представить более подробную 
информацию о методике составления индекса в целом. 

В 22-м году продолжена работа также по улучшению инвестиционного 
климата в Тюменской области, а также выработке необходимых мер по 
достижению регионом лучших показателей национального рейтинга в части 
сферы контрольно-надзорной деятельности. 

Во исполнение поручения Губернатора Тюменской области Александра 
Викторовича Моора разработаны памятки по проведению внеплановой 
выездной проверки и по профилактическому визиту и направлены в органы 
контрольно-надзорной деятельности для распространения среди 
контролируемых субъектов предпринимательства. Памятки также размещены 
на официальной странице, в социальных сетях, делимся ими с 
предпринимателями в муниципальных образованиях. 

Для реализации задач по снижению административного давления на 
бизнес 4 раза в год проводится Единый день консультаций для 
предпринимателей. В 2022 году впервые Единый день консультаций был 
проведен в муниципальных образованиях региона, в марте мы провели его в 
Тобольске, в июне в Ишиме, в сентябре в Заводоуковске, и завершающий у нас 
был в декабре в г. Тюмени. Всего за истекший год в Едином дне консультаций 
приняло участие 455 участников, которым оказано 415 консультаций. 
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Одна из задач, которой мы отводим особо важную роль, – это задача 
просветительства, повышение уровня правовой грамотности, культуры ведения 
бизнеса и культуры взаимодействия между бизнесом и властью. 

За 2022 год уполномоченным и службой уполномоченного подготовлено, 
организовано и проведено 11 мероприятий для предпринимателей, в том числе 
это семинары, «круглые столы», онлайн-встречи. В указанных мероприятиях 
приняло участие более 7 тыс. человек. Также я сам лично либо специалисты 
службы участвовали в 137 мероприятиях, в том числе на заседаниях советов по 
развитию предпринимательства в муниципальных образованиях Тюменской 
области. 

К слову сказать, с 2022 года к проведению подобного рода 
просветительских мероприятий подключились и общественные представители 
уполномоченного, которые уже без моей помощи самостоятельно их 
организуют и проводят. 

Однако из всего объема проведенных мероприятий, конечно же, самым 
значимым для нас является Единый день консультаций, который, как я уже 
говорил, проводится с 2021 года ежеквартально. В мероприятиях теперь 
участвуют уже не только контрольно-надзорные органы, а и иные органы 
власти, органы местного самоуправления, с которыми бизнес также постоянно 
сталкивается, постоянно имеет дело в своей деятельности. В первую очередь 
это, конечно же, налоговая служба, таможня, служба судебных приставов, 
органы статистики, Пенсионного фонда, Фонда социального страхования, 
Департамент имущественных отношений Тюменской области, Управление 
государственных закупок, структурные подразделения местных администраций 
и ресурсоснабжающие организации. 

Подводя итоги, могу констатировать, что на сегодняшний день в нашей 
работе в полной мере реализуются все задачи, которые поставлены перед 
уполномоченным действующим законодательством. Вместе с тем ситуация 
остается по-прежнему напряженной, значит, государственная политика в 
области защиты и поддержки бизнеса должна быть продолжена. 

Для успешного продолжения нашей работы по правовому просвещению, 
решению системных проблем предпринимательства, восстановлению 
нарушенных прав выражаю надежду на дальнейшее взаимодействие со всеми 
органами государственной власти и органами местного самоуправления нашей 
области. Благодарю за внимание, готов ответить на ваши вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Павел Михайлович. Пожалуйста, коллеги, 

вопросы. Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Спасибо за отчет довольно-таки объемный, но одна из 

основных функций – это встреча с нашими земляками, прием от них 
обращений. Это и депутатская работа, и ваша, в принципе, с этим работа 
схожа. Но мы видим, что 388 обращений, из них 254 в устной форме, мы все как 
люди, работающие на государственной службе, понимаем, что письменное 
обращение является таким значимым фактом и когда оно есть и проще 
работать, и понятно, устные, наверно, какие-то больше быстрые консультации. 

Также, если посмотрим статистику, т.е. в этом [в прошлом. –  
Прим. ред.] году, в 22-м, меньше 400 обращений, в прошлом было там под 500 
почти, до этого более 1 000, до этого тоже по 500 обращений в год, мы видим, 
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что количество обращений-то снижается. Отсюда возникает вопрос: какой у вас 
штат рассматривает это количество обращений и если, понятное дело, 
большое количество людей необходимо было на 1 000 и более обращений, то, 
может быть, Вы рассматривали возможность сокращения штата Ваших 
помощников, чтобы как-то оптимизировать и сэкономить бюджетные средства? 
Спасибо. 

 
МЕНЬЩИКОВ. Спасибо за вопрос. Действительно, если говорить про 

устные обращения, есть часть устных обращений, которые просто 
консультируются, да, но любое обращение, поступило оно в устной форме либо 
в письменной форме, оно полностью отрабатывается сотрудниками службы 
уполномоченного, и на устные обращения также даются письменные ответы 
либо устные. 

Если говорить о количестве, то сотрудников, которые непосредственно 
рассматривают обращения, три: 2 с юридическим образованием и 1 с 
экономическим, это налоговый консультант. 

Хочу сказать еще, что на сотрудников, помимо рассмотрения обращений, 
также возлагаются и функции по реализации всех остальных задач: это 
организация и подготовка просветительских мероприятий и по изменению 
законодательства. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Артем Николаевич, Ваш вопрос. 

 
ЗАЙЦЕВ. Павел Михайлович, тоже позвольте задать вопросы, 

обратиться к Вашему отчету.  
Вы очень много указываете о деятельности общественных 

представителей в наших муниципальных образованиях Тюменской области. У 
нас 26 городов и районов, но в отчете, в той информации, которую Вы указали, 
к сожалению, не везде общественные представители Уполномоченного по 
защите прав предпринимателей присутствуют, что, на Ваш взгляд, послужило 
этому, может быть, какую-то помощь, в том числе от депутатского корпуса либо 
от глав муниципальных образований, необходимо вам оказать, чтобы в каждом 
муниципальном образовании такие общественные представители у нас 
заработали? Тем более что вот, рассказывая о тех людях, которые сегодня уже 
работают, они достаточно серьезную работу проводят. Спасибо. 

 
МЕНЬЩИКОВ. Спасибо, Артем Николаевич. Да, есть такое, это даже не 

проблема, да, это задача по увеличению количества.  
Хочу сказать в самом начале, что деятельность общественных 

представителей, она абсолютно безвозмездная и не каждый предприниматель, 
а это одно из главных требований, что общественный представитель – это 
должен быть предприниматель, который осуществляет деятельность на 
территории муниципального образования, чтобы знать ту специфику 
муниципального образования, не каждый предприниматель готов жертвовать 
своим временем и уделять общественной работе должное внимание. Поэтому 
работу в этом направлении, в направлении по увеличению штата 
общественных представителей именно в муниципальных образованиях я веду, 
и в 2020 году она велась, и в последующих годах буду ее продолжать. 
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Рассказываем предпринимателям, т.е. рассказываем, агитируем, 
привлекаем к своей работе, ну вот пока не все хотят к ней присоединиться. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Евгений Михайлович, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
МАКАРЕНКО. Уважаемый Павел Михайлович, согласно Вашему докладу 

по результатам расчета индекса административного давления, Вы на этом 
вопросе останавливались, Тюменская область в 2022 году заняла в 
общероссийском рейтинге 41-е место из 85, в 2021 году регион занимал  
5-е место, и ухудшение индекса, как Вы тоже отмечаете, связано с ростом 
значения показателя у федеральных органов: Росздравнадзор, Ростехнадзор, 
Ространснадзор, Роструднадзор и Роспотребнадзор, в то же время расчетный 
показатель индекса с 2022 года включен в Национальный рейтинг состояния 
инвестиционного климата субъектов РФ. Какую работу Вы планируете 
проводить в 2023 году для снижения административного давления на 
предпринимателей Тюменской области? 

 
МЕНЬЩИКОВ. Вернусь к своему докладу, то, что было сделано, спасибо 

за вопрос, то, что сделано было в 22-м году, и вот как уже сказал, что 
ежеквартальный мониторинг, по результатам ежеквартального мониторинга за 
3 квартала 2022 года, т.е. он рассчитан по аналогии с самим индексом, с 
федеральным, мы видим положительную динамику практически у всех органов.  

Сейчас будут у нас результаты четвертого квартала, мы будем понимать 
годовой индекс, но при нашем расчете, а так вся работа, которую мы до этого 
проводили с контрольно-надзорными органами, это и анализ контрольно-
надзорной деятельности, и индекс административного давления, который 
составляется федеральным аппаратом, да, будем продолжать, также будем 
продолжать всю просветительскую работу с бизнес-сообществом совместно, 
конечно, и с контрольно-надзорными органами. Та работа, те полномочия, 
которые предусмотрены передо мной, это участие в выездных проверках, также 
я буду с удовольствием участвовать опять, если будут приглашать, т.е. все те 
наработки, весь тот инструментарий, который уже сейчас есть, мы его будем 
продолжать. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Глеб Александрович, Ваш вопрос. 

 
ТРУБИН. В продолжение своего хотел бы все-таки понять, а полный штат 

работников Уполномоченного по правам предпринимателей в Тюменской 
области, он сколько? 

 
МЕНЬЩИКОВ. 4 человека. 

 
ТРУБИН. 4, из них 3 занимаются обращениями, да? 

 
МЕНЬЩИКОВ. Да. 

 
ТРУБИН. Все понятно, спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Слово для выступления предлагается Олегу 
Анатольевичу Гальченко, пожалуйста. 

 
ГАЛЬЧЕНКО. Добрый день, коллеги! Павел Михайлович, я сегодня в 

непривычном для себя амплуа, я хотел Вас поблагодарить за работу.  
Фракция КПРФ очень пристально изучила Ваш отчет. Хочу сказать, что с 

Вашим приходом уровень судебной защиты предпринимателей вышел на 
новый уровень, за это отдельная благодарность, за налаживание 
просветительской работы тоже.  

Но показатели 35-процентного падения рейтинга области говорят о том, 
что у Вас еще все впереди, необходимо расширять сеть общественных 
представителей уполномоченного в территориях и, в общем, так держать. 
Большое спасибо. 

 
МЕНЬЩИКОВ. Спасибо большое. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, коллеги. Переходим к принятию 

постановления. 
Кто за то, чтобы постановление принять в целом по данному вопросу, 

прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Павел Михайлович, спасибо Вам. 
Переходим к рассмотрению следующего вопроса. 
Вопрос № 6. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ НИЖНЕОБСКОГО ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПО РЫБОЛОВСТВУ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

УПРАВЛЕНИЯ В 2022 ГОДУ 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, на заседании комитета была заслушана 

информация руководителя Нижнеобского территориального управления 
Федерального агентства по рыболовству Ивана Владимировича Матаева, 
который присутствует в зале, о деятельности управления за 2022 год. 

Комитет отмечает, что в информации Нижнеобского управления уделено 
должное внимание по освещению деятельности управления. Хотел бы 
отметить положительную работу, то, что была высказана членами комитета и 
присутствующими депутатами на его заседании, о деятельности управления в 
области контрольно-надзорной деятельности, в проведении патрульных 
мероприятий, межведомственного взаимодействия с органами публичной 
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власти, предоставлении госуслуг гражданам и предприятиям и также 
организациям всех форм собственности. 

Так, по итогам прошлого, 2022 года инспекторами рыбоохраны 
управления изъято более 10 тонн незаконно добытых водных биоресурсов,  
631 км сетевых орудий лова и также 641 транспортное средство. 

Необходимо отметить, что на территории области наблюдается 
устойчивая тенденция к увеличению объема выпуска сиговых и осетровых 
видов рыб, это звучит ежегодно, и данная информация представлена также 
вашему вниманию.  

Кроме того, были достигнуты объемы по выпуску сиговых, осетровых 
видов рыб в водные объекты рыбохозяйственной деятельности Тюменской 
области. Я буквально назову некоторые цифры, потому что они из года в год 
увеличиваются не на какие-то малые доли, толику, не на малые проценты, а по 
кое-каким видам даже удваиваются. Так, по осетру сибирскому выпущено 
более 7 млн. штук, по стерляди около миллиона, муксун более 81 млн. штук, 
чир более 11 млн., нельма более 7, по пеляди более 138 млн. 

Данные показатели были достигнуты в том числе и за счет 
осуществления рыбоводными хозяйствами мелиоративных работ путем 
изъятия хищных и малоценных видов рыб, удаления водных растений, что тоже 
немаловажно в работе данного управления вот по данному виду деятельности 
как одному, так же и основных.  

А также хочу сообщить, что от депутатов областной Думы поступили 
дополнительные вопросы в адрес Нижнеобского управления. Ответы на 
указанные вопросы были представлены руководителем управления или здесь 
на месте, или ...представлены уже в письменном виде, они были все озвучены 
на комитете и приобщены к вопросу, все это размещено в системе электронной 
связи. 

Уважаемые коллеги, повторюсь, что на заседании Думы присутствует 
Иван Владимирович Матаев, он готов ответить на вопросы, если у вас 
появятся.  

Лишь в заключение скажу, что также немаловажно в деятельности 
управления, да и вообще любого предприятия, организации, что прозвучала 
информация вот из уст Ивана Владимировича о том, что сотрудники данного 
управления не только умеют хорошо трудиться, а это озвучено было вот только 
что мной, но и в том числе заниматься досуговой деятельностью, культурной 
деятельностью и общественной деятельностью – буквально почти по всем 
направлениям, учитывая, что объем, или фронт, работы у управления 
довольно-таки велик – 6 субъектов входят под юрисдикцию данного 
управления. 

Уважаемые коллеги, вашему вниманию представлен проект решения, он 
имеется у вас на руках, он довольно-таки объемен, если позволите, я его не 
буду озвучивать. Комитет проголосовал за него единогласно, прошу 
поддержать решение комитета. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, Владимир Анатольевич как 

крупный профессионал сделал такой содержательный доклад, в связи с этим 
Иван Владимирович от выступления как бы отказывается, и в связи с этим мы 
переходим сразу к вопросам. Пожалуйста, вопросы к докладчику и к Ивану 
Владимировичу, он здесь. 
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ЛЕВЧЕНКО. Добрый день, уважаемые коллеги, приглашенные. Иван 
Владимирович, вопрос: в предоставленной информации у нас в цифрах 
указано, что протоколов стало меньше, наложено штрафов по этому году 
меньше, но уголовных дел стало больше, т.е. с чем это связано, и можете 
разложить это по субъектам, там ХМАО, ЯНАО, Тюмень, где у нас больше 
всего стали совершать преступления? 

 
МАТАЕВ. Добрый день! У нас тенденция на снижение количества 

выявляемых правонарушений, которые касаются именно административного 
состава, так скажем, она уже на протяжении долгого периода.  

То, что снижение наложенных штрафов, это общая тенденция, думаю, у 
всех федеральных органов, т.к. с 22-го года у нас полностью прекращены все 
плановые, внеплановые проверки. До этого Росрыболовство также попало под 
реформу контрольно-надзорной деятельности, и уже с 20-го года у нас идет 
такая тенденция, что все меньше и меньше мы работаем с юридическими 
лицами, и если что-то и выявляем, то все относится к предупреждениям, т.е. 
без наказаний, поэтому снижается уровень административных штрафов. 

Увеличение нарушений, связанных с уголовно наказуемой оценкой, 
связано как раз таки, что у нас, т.к. мы не занимаемся плановыми проверками, 
мы переориентировали личный состав на выявление более грубых, т.е. уходим 
от административных правонарушений и выявляем более грубые. Сказать, 
допустим, сейчас с конкретными цифрами по субъектам, где, у кого, сколько, 
примерно везде увеличение идет, порядка 100 уголовных дел больше мы 
выявили по сравнению с 21-м годом, т.е. по всем субъектам это именно новые 
подходы в работе и переориентация личного состава на выявление более 
грубых нарушений. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Следующий вопрос, Евгений Михайлович. 

 
МАКАРЕНКО. Иван Владимирович, скажите, пожалуйста, вот 

периодически проходит выпуск молоди рыбы, понятно, что в моем родном 
округе мне это нравится, я сам не раз участвовал в выпуске, это в  
г. Ханты-Мансийске, в Нижневартовске, это в рамках нацпроекта «Экология», 
это выпуск и сибирского осетра, в Тобольском районе это выпуск сибирского 
осетра с Абалакского экспериментального рыборазводного завода, в Ярковском 
районе выпуск стерляди в рамках «Сохрани природу». На данных 
мероприятиях присутствуют и взрослые, и дети, получают экологическое 
образование. 

Почему нет таких мероприятий в Тюмени и планируются ли такие 
мероприятия здесь? Спасибо. 

 
МАТАЕВ. Евгений Михайлович, спасибо за вопрос. На самом деле на 

прошлой неделе у замглавы администрации г. Тюмени было заседание, где 
рассматривался ряд вопросов, и в том числе вопрос по компенсации, по 
компенсационным выпускам в черте г. Тюмени тоже рассматривался, т.е. 
администрация заинтересовалась этим вопросом, и думаю, что в текущем,  
23-м году совместно мы такие мероприятия проведем, такие акции анонсируем 
и обязательно, конечно же, вас всех пригласим. То есть мы над этим работаем, 
и в ближайшее время это будет решено. 
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САЙФИТДИНОВ. То есть ловим Вас, Иван Владимирович, на слове, что 
приглашаться на выпуск молоди будет не только чемпион мира по боксу, но и 
другие депутаты. 

Пожалуйста, вопрос следующий, Глеб Александрович, Вы. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопрос также, что, конечно, идет 

сокращение составления количества протоколов, но мы видим, что работа 
инспекторов рыбоохраны проводится и еще нарушений довольно-таки много. В 
частности, вот там 640 лодок изъято и т.д., все-таки это для многих людей, кто 
живет на воде, важная часть жизни.  

Не могли бы чуть подробнее рассказать о мерах профилактики 
правонарушений в данной сфере, чтобы сохраняли люди свое имущество и не 
так часто попадали на штрафы, на протоколы и другие моменты? 

 
МАТАЕВ. Профилактика у нас вообще сейчас у всех в приоритете и, 

соответственно, у рыбоохраны. И в любом случае те транспортные средства, 
на которые накладывался арест или они изымались физически, в дальнейшем 
данные материалы все передаются на рассмотрение в суды, т.е. уже решение о 
конфискации транспортного средства принимается непосредственно судом. То 
есть это в любом случае не какие-то мелкие правонарушения, когда там вместо 
2 крючков у рыбака 3, а серьезные нарушения, связанные с большими 
ущербами, с браконьерством, т.е. именно тогда такие меры и принимаются. 

А то, что касается профилактики, мы постоянно нашу деятельность 
освещаем на всех возможных площадках, и в социальных сетях, и в СМИ, 
пытаемся доводить до народа, т.е. раздаем в ходе рыбоохранных рейдов 
памятки о существующих запретах, о существующих нормах вылова, обо всех 
требованиях правил рыболовства, т.е. работа ведется.  

И как один из критериев, наверно, вот Павел Михайлович выступал 
передо мной, т.е. количество жалоб, допустим, в тот же адрес Уполномоченного 
по защите прав предпринимателей, вообще в целом, то, что касается работы 
инспекторов рыбоохраны, оно, если в адрес уполномоченного их вообще нет 
практически, то в адрес там, допустим, надзорных органов или каких-то других 
минимальное, и, как правило, все эти жалобы не обоснованы.  

Поэтому работа ведется, и рыбоохрана, она соответствует, на мой 
взгляд, всем современным тенденциям, и профилактика, конечно же, тоже у нас 
стоит в приоритете. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Александрович Пушкарев. 

 
ПУШКАРЕВ. Иван Владимирович, хотел задать вопрос: в декабре 

прошлого года в парке науки и искусства «Сириус» в Сочи Владимир Путин 
провел встречу с участниками II Конгресса молодых ученых, на котором 
ямальские ученые подняли вопрос о восстановлении популяции сиговых видов 
рыб – это муксун, нельма. Уже много лет запрещен промышленный вылов 
муксуна, с 2014 года.  

Что делается Росрыболовством для решения этой проблемы, для 
увеличения популяции сиговых видов рыб, которые традиционно обитали в 
наших реках и присутствовали на столах наших земляков? 
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МАТАЕВ. Спасибо за вопрос. Да, на самом деле вот с декабря прошлого 
года очень большое внимание к проблеме сохранения сиговых. Мы эту работу 
ведем постоянно, об этом, как прозвучало в моем докладе, ежегодно 
увеличиваются выпуски и муксуна, и нельмы, т.е. у нас первый опыт был  
в 21-м году, в 22-м году более 7 млн., на 23-й в планах более 12 млн. выпустить 
нельмы. Это именно та работа, которая осуществляется нашими 
подведомственными Росрыболовству организациями, т.е. это один из 
комплексов – это воспроизводство. 

Второй комплекс – это, конечно же, рыбоохранные мероприятия. Более 
качественный сдвиг у нас, то, что касается все-таки в первую очередь Ямала, 
начался с 21-го года. Мы начали более активно охранять, прикомандировывать 
должностных лиц, нам активно помогает и субъект, и полиция, Росгвардия 
подключилась, т.е. в этом плане есть хорошие результаты, наработки. И как по 
оценкам науки, не только ведомственной, но и, допустим, Российской 
академией наук, есть уже определенные результаты, когда наши охранные 
мероприятия позволили пройти сигам к нерестилищам в верховья рек и там, как 
показатель, – это скат, личинки снерестились, т.е. результаты уже этого есть. 

На эту проблему надо смотреть в комплексе, и мы понимаем, что можно 
миллионами, сотнями миллионов выпускать молодь, можно там круглосуточно 
ездить по водным объектам и охранять, ловить нарушителей, но есть другой 
момент, на который, к сожалению, на мой взгляд, недостаточно обращают 
внимания – это реализация незаконно добытых водных биоресурсов, 
реализация и оборот. То есть пока мы браконьера не отодвинем от прилавка, 
не исключим у него возможность реализации рыбы, все эти усилия, они не 
будут иметь конечного результата. 

То есть в этом плане, здесь вот как раз таки после того выступления 
ученых у нашего президента была создана рабочая группа, т.е. Совет 
Федерации подключился, и сейчас мы пытаемся консолидировать все 
правоохранительные, контрольно-надзорные органы, именно ориентировать на 
охрану и на предотвращение незаконного оборота водных биоресурсов.  

То есть в этом году мы добьемся результатов, и на следующем 
заседании я уже смогу вам более подробно доложить, что мы наработали за 
23-й год в плане сохранения сиговых. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к выступлениям. 

Юхневич Регина Чаутатовна, пожалуйста. 
 
ЮХНЕВИЧ. Добрый день! В информации управления много говорится об 

охране водных биоресурсов, что, безусловно, конечно, важно, но, занимаясь 
охраной и вводя каждый раз новые запреты, мы иногда сталкиваемся с 
последствиями этих запретов. 

Если не использовать ресурсы, начинают мельчать реки и озера, в том 
числе из-за ила, из-за сапропеля объекты теряют кислород, все это может 
привести к потере водных объектов: мельчают водоемы, берега зарастают 
ивняком, меняется береговой рельеф.  

Наши граждане, живущие у водоемов, давно говорят о необходимости 
лицензионного вылова рыб, который в перспективе остановит браконьерство, а 
значит, сократится вылов молоди, которую ранее берегли и отпускали, а 
значит, и цены на рыбную продукцию снизятся.  
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Так, например, в потребительскую корзину обязательно входит рыбная 
продукция, если заняться арифметикой, видно, что те промышленные рыбные 
объемы, которые производят в области, недостаточны, чтобы обеспечить 
рыбной продукцией население.  

Также поддержка и на уровне местного самоуправления рыбному 
хозяйству мала. Так, например, в Вершинском сельском поселении Вагайского 
района в местный бюджет на рыбное хозяйство заложено 1,5 тыс. руб., на эти 
деньги сделать ничего невозможно, а, на минуточку, оз. Большой Уват является 
самым большим в нашей области. 

В январе этого года фракцией КПРФ внесен в областную Думу проект 
обращения к Председателю Правительства Мишустину по вопросу внесения 
изменений в постановление «Об особенностях оборота и применения 
жаберных сетей в районах Севера, Сибири и Дальнего Востока...» в части 
включения Тюменской области в перечень регионов Сибири, где разрешено 
применение жаберных сетей для любительского рыболовства. Действующая 
редакция постановления включает в состав Сибири Свердловскую, Курганскую, 
Новосибирскую, Омскую области, ХМАО, ЯНАО. Тюменскую область из состава 
Сибири исключили. 

Данное предложение не наша прихоть, а желание самих жителей 
труднодоступных территорий Вагайского, Тобольского, Нижнетавдинского 
районов. Мы регулярно бываем на данных территориях, и каждый раз на 
каждой встрече местные жители поднимают эту тему. 

В понедельник получили заключение Правительства о том, что считают 
нецелесообразным разрешить применение жаберных сетей для любительского 
рыболовства. Обращаясь к Правительству в очередной раз, прошу услышать 
людей, рыболовство является для местных жителей основным источником 
пропитания, они ведут традиционный оседлый образ жизни с незапамятных 
времен, и эта проблема крайне важна для них. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Владимир Владимирович 

Сысоев. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, конечно, хотел поблагодарить в первую очередь 

председателя комитета Владимира Анатольевича Ковина за то, что он при 
подготовке таких очень важных вопросов, особенно рассмотрения 
федеральных территориальных органов федеральной власти, создает 
возможность заранее отрабатывать многие и многие вопросы, в том числе так 
ситуация у нас с вами обстояла и с Нижнеобским территориальным 
управлением Федерального агентства по рыболовству. 

О чем бы хотел сконцентрироваться и сказать, значит, у нас с вами по 
поручению Президента РФ в сентябре 22-го года распоряжением была 
утверждена Правительством в новой редакции Стратегия развития 
агропромышленного и рыбохозяйственного комплекса до 2030 года. В 
подготовке ее также участие активно принимали депутаты Государственной 
Думы фракции ЛДПР, поэтому документ нам знаком и многие предложения у 
нас в этот документ вошли.  

Думаю, все мы с вами понимаем, что у нас есть определенные проблемы 
в Обь-Иртышском бассейне, и, конечно, тот малек, которого мы выпускаем, 
нечасто он у нас доживает до промышленных своих масштабов и до 
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промышленного веса, и есть, конечно, одна из проблем – это качество и 
чистота той воды, и этот малек у нас с вами дальше выпускается, и, 
соответственно, должен размножаться.  

Перед комитетом мной были, как положено, поданы необходимые 
вопросы, и один из вопросов, он так звучал, вопрос был адресован Матаеву 
Ивану Владимировичу, руководителю Нижнеобского территориального 
управления Федерального агентства по рыболовству: по данным Департамента 
Росгидромета по УрФО, качество воды р. Тура остается стабильным на 
протяжении ряда лет, при этом вода характеризуется как «грязная» четвертого 
класса качества, разрядов «а» и «б». Какие мероприятия проводились 
управлением в 22-м году в части осуществления федерального, 
государственного контроля (надзора) в области сохранения водных 
биоресурсов р. Тура? 

Вы все знаете, что р. Тура, она бежит не только по Тюмени, а начинается 
она в Свердловской области. В рамках компетенции, учитывая управление, что 
является межрегиональным, соответственно, все в их ведении. 

Получил такой вот ответ, и об этом я на комитете тоже сказал, значит, 
соответственно, Иван Владимирович мне отвечает, что мониторинг состояния 
водных объектов относится к компетенции научных организаций, 
подведомственных Федеральному агентству по рыболовству, где в том числе 
Иван Владимирович и работает. 

На комитете мы договорились о простом, я попросил, чтобы была 
отработана отдельная модель вот с этими подведомственными организациями 
и были представлены их мнения по тому качеству воды, которое сегодня мы с 
вами имеем, которое к нам идет с вами из Свердловской области, и в том 
числе, что нам дальше делать.  

Естественно, я понимаю, что это полномочия федеральные, не 
региональные, но чтобы эту работу дальше выстроить в федеральном органе 
власти, в том числе используя возможности депутатов Государственной Думы и 
сенаторов РФ, нам нужно понимание вопроса.  

И вот, коллеги, констатирую, что сегодня такая информация мной не 
получена, ни мной, ни комитетом. Поэтому, Иван Владимирович, наверно, 
много работы Вы проводите, но если приходите к депутатам, и мы с вами 
договариваемся о чем-то, то, наверно, эти вопросы надо выполнять. Если у Вас 
что-то не получается, тогда будьте добры уведомить, почему это не 
получилось, дайте письма, которые Вы направили в вышестоящее свое 
ведомство либо в подведомственные организации.  

Такой информации у меня сегодня нет, поэтому фракция ЛДПР 
воздержится при голосовании по этому вопросу. А Вас я попросил бы все-таки 
этим вопросом системно заняться и его не отпускать, он крайне важен для всех 
жителей, которые живут на территории и УрФО, и Сибирского федерального 
округа,  и это вопрос очень важный для наших с вами будущих поколений. Мы 
не хотим им оставить обмельченные реки, заросшие берега и отсутствие рыбы.  

Хотелось бы, чтобы все-таки экоприрода у нас с вами не только 
сохранялась, но мы этим вопросом и занимались, тем более если в 
федеральном бюджете на это деньги есть, и они выделяются, в том числе и на 
другие водные бассейны, но почему-то Обь-Иртышский бассейн у нас как-то 
остается в стороне, хотя количество людей, проживающих на его берегах, оно 
исчисляется десятками миллионов человек. Поэтому просил бы этот вопрос 
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все-таки взять в работу в Ваше управление, где Вы сегодня работаете, и 
донести эту позицию до руководства Федерального агентства по рыболовству 
РФ. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Наталья Александровна Шевчик. 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, этот вопрос находится постоянно в 

проработке и в обсуждении в нашем комитете по аграрному направлению. И, 
конечно, хотела бы сказать, что он не так прост.  

Учитывая, что мы с Тамарой Николаевной Казанцевой в тандеме 
работаем по этому направлению, тоже погружаемся в эту тему, и, обсуждая эти 
вопросы на площадке правительственной, в том числе с Владимиром 
Николаевичем Чейметовым, понимая, какие сложные вопросы возникают 
внутри, в том числе природопользования, и по иногда даже такому вылову 
рыбы, который наносит ущерб нашей природе, и в том числе и по охране озер и 
всех наших рыборазводных объектов, в этой части мы как раз пришли к 
договоренности о том, что мы с привлечением большой группы специалистов 
создаем рабочую группу совместно с Правительством, для того чтобы нам 
действительно понимать, где нужно совершенствовать федеральное 
законодательство, где наше региональное и где отрегулировать те вопросы, 
которые сегодня вызывают в том числе потребности и у населения.  

И я думаю, что мы как раз в этом направлении движемся, и я не 
разделяю такого легковесного подхода, вот сейчас все разрешим, и все будет 
хорошо. Все-таки все процессы должны быть изучены и решения должны быть 
приняты, те, которые будут объективно сбалансированными. И понимая, что 
тема эта не так проста, а она сложна и требует очень высокого 
профессионального подхода, именно поэтому мы и создаем такую рабочую 
группу совместно с Правительством. 

Я уверена, что мы сможем выработать те предложения, которые 
позволят нам дальше двигаться в решении этих вопросов, в том числе и для 
населения. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, комитет предложил принять 

постановление в целом. Есть ли другие предложения? Нет. 
Тогда прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 7. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  
В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ  

НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается утвердить распределение 

субсидий в бюджет Упоровского муниципального района на выполнение работ 
по строительству, реконструкции, модернизации объектов питьевого 
водоснабжения на 2023 год в размере 388 млн. 359 тыс. руб., на 2024 год в 
размере 356 млн. 442 тыс. руб. 

Субсидию планируется предоставить на условиях софинансирования из 
федерального бюджета в рамках реализации регионального проекта «Чистая 
вода» на выполнение работ по реконструкции станции водоподготовки и 
строительства сетей водоснабжения в с. Упорово Упоровского муниципального 
района. Перераспределение средств предлагается осуществить в пределах 
утвержденных параметров областного бюджета. 

Предлагается также дополнить статью 10 Закона Тюменской области 
«Об областном бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» 
следующим основанием для увеличения расходов областного бюджета без 
внесения изменений в закон об областном бюджете: предоставление субсидии 
федеральному бюджету на софинансирование исполнения расходного 
обязательства РФ по строительству, реконструкции объектов государственной 
собственности РФ. 

Все материалы предоставлены. Мы предлагаем приступить сразу же к 
обсуждению данного вопроса, и комитет рекомендует принять законопроект  
в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. То есть комитет предлагает перейти сейчас к вопросам 

и обсуждению. Пожалуйста, Артем Николаевич. 
 
ЗАЙЦЕВ. У меня будет вопрос к представителям Правительства: вот мы 

при принятии данной поправки в закон о бюджете говорим об Упоровском 
муниципальном образовании и о региональном проекте «Чистая вода», 
скажите, пожалуйста, а в текущем, 2023 году какие еще муниципальные 
образования Тюменской области принимают участие в данном региональном 
проекте, и, возможно, если есть такая информация, мы ожидаем, что еще 
какое-то муниципальное образование в проект зайдет и получит 
финансирование, в том числе и федеральное? Спасибо. 

 
ТАРАНОВ. Артем Николаевич, давайте мы информацию о программе 

представим чуть позднее Вам по всем муниципальным образованиям, которые 
в этой программе работают. 

 
ЯКУБА. Добрый день! Департамент ЖКХ, заместитель директора Якуба 

Наталья Владимировна. Я могу прокомментировать вопрос, слышно меня? 
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САЙФИТДИНОВ. Михаил Валерьевич, кому Вы там предоставляете 
слово? 

 
ТАРАНОВ. Департамент отраслевой, но у нас скрылся, или они на ВКС. 

Там, по-моему, Якуба подключилась, поэтому дайте ей слово в таком случае. 
 
ЯКУБА. В текущем году в рамках программы «Чистая вода» 

предусмотрены мероприятия помимо Упоровского района, также мероприятия 
по строительству систем водоснабжения в Ялуторовском районе  
в 5 населенных пунктах и в г. Тобольске 3 объекта по реконструкции, 
строительству систем водоснабжения. 

 
САЙФИТДИНОВ. Артем Николаевич, я думаю, что мы где-нибудь в 

дальнейшей работе уже индивидуально отработаем Ваш вопрос... 
Вопросов, выступлений нет, переходим к принятию закона. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об областном бюджете 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» и рассмотреть его  
во 2-м, окончательном, чтении, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Переходим к принятию закона во 2-м, окончательном, чтении.  
Голосуем. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРИЗНАНИИ 
УТРАТИВШИМИ СИЛУ НЕКОТОРЫХ ПОЛОЖЕНИЙ ЗАКОНОВ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроект подготовлен в связи с принятием Федерального 

закона от 21 ноября 2022 года № 448 «О внесении изменений в Бюджетный 
кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской 
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Федерации, приостановлении действия отдельных положений Бюджетного 
кодекса Российской Федерации, признании утратившими силу отдельных 
положений законодательных актов Российской Федерации и об установлении 
особенностей исполнения бюджетов бюджетной системы Российской 
Федерации в 2023 году». 

Указанным федеральным законом признана утратившей силу норма 
Бюджетного кодекса РФ, в соответствии с которой одновременно с проектом 
закона о бюджете субъекта РФ в законодательный орган предоставляется 
бюджетный прогноз, проект бюджетного прогноза, проект изменения 
бюджетного прогноза субъекта РФ на долгосрочный период. 

Законопроектом предлагается признать утратившим силу аналогичную 
норму Закона Тюменской области «О бюджетном процессе в Тюменской 
области».  

Также федеральным законом признаны утратившими силу нормы 
Бюджетного кодекса РФ, согласно которым предоставление субсидий из 
бюджета субъекта РФ бюджетам муниципальных образований 
предусматривается в соответствии с перечнем субсидий бюджетам 
муниципальных образований, предоставляемых из бюджета субъектам РФ в 
целях софинансирования расходных обязательств, возникающих при 
выполнении полномочий органов местного самоуправления по решению 
вопросов местного значения, утверждаемых законом о бюджете субъекта РФ на 
очередной финансовый год и плановый период. 

Законопроектом предлагается признать утратившей силу 
соответствующую норму Закона Тюменской области «О межбюджетных 
отношениях в Тюменской области», в которой закрепляются аналогичные 
правила. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор Департамента финансов Тюменской области Таранов 
Михаил Валерьевич. 

Комитет рекомендует принять законопроект в 1-м и  
во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, вопросов нет, выступлений нет. Переходим к 

принятию в 1-м чтении проекта закона и рассмотреть его  
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2230-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в Тюменскую областную Думу 

в порядке законодательной инициативы Избирательной комиссией Тюменской 
области. 

Законопроектом вносятся изменения в Избирательный кодекс (Закон) 
Тюменской области, в законы Тюменской области о  местном  референдуме,  
об избирательной комиссии и «О  референдуме  Тюменской  области». 

Предусмотренные законопроектом изменения связаны с приведением 
областного законодательства о выборах в соответствие с положениями 
федеральных законов № 498-ФЗ и № 569-ФЗ, которые приняты в декабре  
2022 года.  

Законопроектом уточняются требования к правовому регулированию 
статуса иностранного агента, корректируются наименования государственных 
внебюджетных фондов: Пенсионного фонда РФ и Фонда социального 
страхования РФ в связи с образованием Фонда пенсионного и социального 
страхования РФ, а также вносится изменение по предложению Центральной 
избирательной комиссии РФ, отмеченных в заключении правового управления 
аппарата Центральной избирательной комиссии РФ.  

На проект поступили положительные заключения правового управления 
областной Думы, управления по экономике и финансам областной Думы и 
Правительства Тюменской области.  

Ответить на вопросы депутатов по проекту закона может председатель 
Избирательной комиссии Тюменской области Халин Игорь Николаевич. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять к 
рассмотрению проект закона Тюменской области «О внесении изменений в 
некоторые законы Тюменской области», внесенный в Тюменскую областную 
Думу в порядке законодательной инициативы Избирательной комиссией 
Тюменской области, принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области и 
рассмотреть данный закон с учетом результатов правовой, лингвистической 
экспертиз во 2-м, окончательном, чтении. 
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САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к Ирине 
Борисовне? Вопросов нет. Выступить желает Иван Сергеевич Вершинин, 
пожалуйста. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, я на комитете уже позицию фракции 

ЛДПР озвучивал, она более жесткая по отношению к иноагентам, мы считаем, 
что данных лиц вообще нельзя допускать к избирательным процессам, это 
вопрос обеспечения безопасности страны. Понятно, что инициатор приводит в 
соответствие с изменениями в федеральное законодательство, но мы в целом 
считаем, что если мы понимаем, что выявлено, что у людей есть 
финансирование из-за рубежа, в сегодняшних условиях сильнейшего внешнего 
давления таким людям вообще не место в органах власти. Поэтому наша 
фракция не поддерживает никакие законопроекты, связанные с иноагентами. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Ильич Ульянов, пожалуйста. 

 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, не относясь с уважением к 

иностранному агенту и осуждая, естественно, такую позицию, тем не менее с 
чисто правовых позиций лица, признанные иностранными агентами, не лишены 
гражданства РФ, поэтому лишить их права голосовать и быть избранными нет 
такой возможности. Конституционное право, оно не изымается, поэтому 
население видит, кто голосует и как голосует, за кого голосует, поэтому сделает 
правильные выводы, а идти по пути правового нигилизма, конечно, 
некорректно. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Ильич. Игорь Николаевич Халин. 
 
ХАЛИН. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич! Добрый день, 

уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные! Я хотел бы еще раз 
подчеркнуть, Ирина Борисовна в своем выступлении, в своем докладе об этом 
уже сказала, мы всего лишь приводим в соответствие наше региональное, 
областное избирательное законодательство с теми требованиями, которые 
изложены федеральным законодателем в законах еще декабрьских 2022 года – 
498-м и 569-м. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Игорь Николаевич. Переходим к принятию 

закона. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  6 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 32 
Против    -  7 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
На часах 11.30, объявляется перерыв 15 минут. 
 

 
ПЕРЕРЫВ 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, уважаемые депутаты, прошу 

занять рабочие места, зарегистрироваться. 
Уважаемые коллеги, продолжаем работу. 
Вопрос № 10. 
 
 
О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  

В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(второе окончательное чтение) 

 
 
ШВЕЦОВА. Коллеги, действительно в декабре прошлого года Тюменская 

областная Дума приняла разработанный комитетом законопроект, 
направленный на совершенствование законодательства в сфере охраны 
здоровья от воздействия окружающего табачного дыма и веществ, выделяемых 
при потреблении никотинсодержащей продукции. 

Данным законопроектом мы реализовали право субъекта РФ на 
установление дополнительных ограничений мест курения. Хочу сказать, что 
законы подобные сегодня работают уже в 21 субъекте РФ.  

Ко 2-му чтению к законопроекту поступили замечания, предложения, 
которые представлены в таблицах поправок. Мнение комитета по каждой 
поправке в таблицах также выражено, на комитете все члены комитета 
поддержали данные поправки. 

Необходимо отметить, что по результатам рассмотрения законопроекта 
прокуратурой и Минюстом области наличие коррупциогенных факторов в 
проекте закона не выявлено. Также определено, что реализация указанного 
законопроекта не потребует дополнительных финансовых затрат из областного 
бюджета. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять закон 
Тюменской области с учетом мнения комитета, поэтому я прошу поддержать 
решение комитета и принять предложенный проект постановления по данному 
вопросу. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ольга Владимировна. Вопросов к докладчику 
нет. Выступить желает Глеб Александрович Трубин. 

 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, разрешите, да, мне выступить. Закон 

касается ужесточения всех мер в отношении табакокурения, к курильщикам, к 
местам общественным. Наша фракция всегда поддерживала тематику 
здорового образа жизни, и если дополнительные законодательные моменты 
можно добавить, и региону это право дается, я думаю, их можно добавлять, 
чтобы и наше молодое поколение видело как можно реже людей, которые 
курят, не беря с них пример, и другие люди смогли отказаться от этой пагубной 
привычки, поэтому данный законопроект и любые законопроекты, которые 
касаются усиления мер в отношении табакокурения, ограничения мер, мы 
всегда будем поддерживать и данный законопроект тоже поддержим. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Больше желающих 

выступить нет, поэтому переходим к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять Закон Тюменской области «О внесении 

изменений в некоторые законы Тюменской области» с учетом мнения комитета 
по поправкам, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2228-07 «О ПРИЗНАНИИ 
УТРАТИВШИМ СИЛУ ПУНКТА 9.15 ЧАСТИ 2 СТАТЬИ 3 ЗАКОНА 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О РЕГУЛИРОВАНИИ ТРУДОВЫХ И ИНЫХ 
НЕПОСРЕДСТВЕННО СВЯЗАННЫХ С НИМИ ОТНОШЕНИЙ  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Рассматриваемый законопроект разработан, внесен в 

областную Думу Правительством Тюменской области в связи с изменениями 
федерального законодательства.  

Данный проект закона предусматривает, как уже Фуат Ганеевич сказал, 
признание утратившим силу полномочий органов Тюменской области по 
определению порядка и условий направления органами службы занятости 
женщин в период отпуска по уходу за ребенком, а также незанятых граждан для 
прохождения профессионального обучения или получения дополнительного 
профессионального образования. В соответствии с изменениями федерального 
законодательства данные вопросы отнесены к компетенции уполномоченного 
Правительством РФ федерального органа исполнительной власти. 
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Положительные заключения имеются в материалах вопроса, я прошу 
поддержать решение комитета и принять закон в 1-м и 2-м, окончательном, 
чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, вопросов нет, выступающих нет, 

тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении предложенный проект закона и 

рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 

Вопрос № 12. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2232-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ПОЛИТИКЕ В СФЕРЕ КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Также законопроект был разработан в связи с изменениями 

федерального законодательства и внесен в областную Думу группой депутатов 
комитета по социальной политике. 

В связи с принятием федерального закона урегулированы отношения в 
области выявления, изучения, использования, актуализации, сохранения и 
популяризации объектов нематериального этнокультурного достояния, в том 
числе закреплен перечень видов нематериального культурного достояния, 
установлены права и полномочия федеральных, региональных органов власти 
и определены основные принципы создания, ведения реестров объектов 
нематериального этнокультурного достояния. 

В соответствии с данными изменениями федерального законодательства 
законопроектом предлагается полномочия органов госвласти субъектов РФ, 
предусмотренные новым федеральным законом, отнести к полномочиям 
исполнительных органов государственной власти Тюменской области. 



32 

 

Положительные заключения имеются в материалах вопроса. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросы к докладчику отсутствуют, желающие 

выступить тоже. 
Тогда, кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона о внесении 

изменений..., прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 13. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2227-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ПРЕДУПРЕЖДЕНИИ И ЛИКВИДАЦИИ ПРИРОДНЫХ И ТЕХНОГЕННЫХ 
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ СИТУАЦИЙ МЕЖМУНИЦИПАЛЬНОГО И 

РЕГИОНАЛЬНОГО ХАРАКТЕРА» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, законопроект разработан в соответствии с 

Федеральным законом от 4 ноября 2022 года № 423-ФЗ. Данным федеральным 
законом закреплено право иностранных граждан и лиц без гражданства, 
постоянно проживающих в РФ и пострадавших от чрезвычайных ситуаций, на 
возмещение ущерба, причиненного их здоровью и имуществу вследствие 
чрезвычайной ситуации. В связи с этим органы государственной власти 
субъектов РФ наделены правом принимать решения об осуществлении 
своевременной выплаты иностранным гражданам и лицам без гражданства в 
случае возникновения чрезвычайной ситуации. 

В соответствии с новыми нормами федерального закона предлагается 
скорректировать полномочия исполнительных органов власти Тюменской 
области и внести соответствующие изменения в статью 3 областного закона. 
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Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтении. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Вопросов к Вам нет, 

желающих выступить тоже нет, поэтому переходим к принятию закона. 
Кто за то, чтобы принять законопроект в 1-м чтении и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2233-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 9 И 14 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ПОРЯДКЕ РАСПОРЯЖЕНИЯ И УПРАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ 
ЗЕМЛЯМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел проект закона 

Тюменской области  «О внесении изменений в статьи 9 и 14 Закона Тюменской 
области «О порядке распоряжения и управления государственными землями 
Тюменской области», 1-е и 2-е чтения. Проект закона внесен Правительством 
Тюменской области. 

Законопроектом предусматривается полное исключение участия 
совместной комиссии из процедуры принятия решений о распоряжении 
земельными участками на территории г. Тюмени и Тюменского района. 
Указанный порядок необходим для соблюдения установленных федеральным 
законодательством сокращенных сроков рассмотрения заявлений об 
учреждении схем расположения земельных участков и принятия других 
решений о судьбе земельных участков. 

Уважаемые коллеги, все экспертные заключения на законопроект 
положительные. Комитет рекомендует проголосовать «за» в 1-м чтении и  
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во 2-м чтении на сегодняшнем заседании. Прошу поддержать решение 
комитета. 

На вопросы, если они у вас появятся, может ответить заместитель 
Губернатора Тюменской области, директор Департамента имущественных 
отношений Киселев Андрей Валерьевич. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Желающих задать вопрос нет, выступить тоже, 

поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2221-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«ОБ ОКАЗАНИИ ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое чтение) 

 
 
СОКОЛОВА.  Данный проект закона внесен депутатами Тюменской 

областной Думы Сысоевым Владимиром Владимировичем, Вершининым 
Иваном Сергеевичем и Трубиным Глебом Александровичем. 

Законопроектом предлагается дополнить категории граждан, имеющих 
право на получение бесплатной юридической помощи в Тюменской области.  

На законопроект поступили заключения, замечания правового 
управления, управления по экономике и финансам областной Думы и 
Правительства области. 

Информацию по законопроекту и ответить на вопросы депутатов может 
один из авторов данной законодательной инициативы – Вершинин Иван 
Сергеевич.  
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Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять к 
рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении проект закона с учетом 
результатов лингвистической экспертизы, прошу поддержать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Пожалуйста, Владимир 

Ильич, вопрос Ваш. 
 
УЛЬЯНОВ. У меня вопрос к разработчикам, к Ивану Сергеевичу тогда, 

если он обозначен как отвечающий на вопрос: Иван Сергеевич, после комитета 
финансовые расчеты произведены, какая сумма потребуется на компенсацию 
услуг по оказанию юридической помощи, из каких статей, из какого источника? 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемый Владимир Ильич, источник все тот же, у нас 

есть закон о юридической помощи, мы не в первый раз предлагаем внести туда 
изменения, т.к. наша норма носит заявительный характер, мы заранее не 
можем сказать точно, какое количество из данной категории граждан обратятся 
за этой помощью.  

Вместе с тем, возможно, Вы запамятовали, когда мы в предыдущие разы 
предлагали расширение категорий, я приводил в пример статистику последних 
нескольких лет и рассказывал о том, что у нас сумма, заложенная в бюджете 
Тюменской области, на оказание этой помощи, она не расходуется полностью. 
То есть у нас в один из предыдущих годов сумма там даже на 70 % не была 
израсходована, поэтому в связи с этим каких-то у нас как у разработчиков 
опасений, ожиданий того, что мы вот уйдем совсем в такую ситуацию, что нам 
не хватит денег, мы не видим. 

Вместе с тем ситуации, при которых этой категории граждан, а речь о 
мобилизованных и членах их семей, нужна правовая помощь, они возникают. 
Так, например, в один из первых дней, как только началась мобилизация, в мой 
адрес обратился отец троих детей из бюджетной организации областной. Он 
говорит: «Иван Сергеевич, вот в 12.00 я получил мобилизационное 
предписание, а в 13.00 мне позвонили из кадров, сказали: «Приди, забери 
трудовую книжку, ты уволен». Он говорит: «А на каком основании?». – «А на 
основании того, что вот Вы получили мобилизационное предписание». 

Я в ручном режиме вынужден был подключаться, связываться с 
руководством этой организации, человек был восстановлен и т.д. Вот, чтобы у 
этой категории граждан была такая возможность, я думаю, вы меня 
поддержите, и у членов их семей, мы и вышли с такой инициативой. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Для выступления слово предоставляется Владимиру 

Ильичу Ульянову. 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Ни в коей мере не вступаю в дискуссию, с памятью 

у меня все нормально, Иван Сергеевич, я просто беспокоюсь за то, чтобы не 
было это просто нереализованным правом семей мобилизованных на 
получение бесплатной юридической помощи, поэтому обязательно мы сейчас 
принимаем в 1-м чтении. Я просил бы, чтобы ко 2-му чтению вот этот вопрос 
финансового обеспечения был урегулирован при принятии закона и уже в 
окончательном варианте. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет, голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 3 Закона Тюменской области «Об оказании 
юридической помощи...», прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 
 
 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ С АО «ДОМ.РФ» 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, сегодня Тюменская область 

выстраивает взаимодействие с АО «ДОМ.РФ» на основе соглашения о 
сотрудничестве между Правительством Тюменской области, АО «ДОМ.РФ»,  
АО «Банк ДОМ.РФ» и фондом ДОМ.РФ от 9 марта 2021 года. 

В г. Тобольске при участии АО «ДОМ.РФ» и ПАО «СИБУР Холдинг», и 
Правительства Тюменской области реализован масштабный проект по 
развитию арендного жилья. Работникам ПАО «СИБУР Холдинг» предоставлено 
1 108 квартир в 16 домах. 

Осуществляется реализация двух проектов по строительству объектов 
инфраструктуры на земельных участках в г. Тюмени и Тюменском районе, 
находящихся в федеральной собственности, площадью 51 и 109 га. 

Реализация первого проекта начата уже в 2021 году в районе аэропорта 
Плеханово, и до 2027 года планируется построить там 380 тыс. кв. м жилья. 

Реализация второго проекта начата в 2022 году в районе объездной 
дороги, и к середине 2035 года планируется построить 509 тыс. кв. м жилья. 

В настоящее время АО «Банк ДОМ.РФ» занимает 2-е место в регионе по 
количеству открытых счетов эскроу. За счет проектного финансирования 
«Банка ДОМ.РФ» осуществляется строительство 30 домов площадью  
537 тыс. кв. м.  

Согласно информации, опубликованной на сайте «нашдом.рф», по 
состоянию на 31 января 2022 года Тюменская область занимает 9-е место 
среди субъектов РФ по объемам строящегося жилья – 2 млн. 569 тыс. кв. м, из 
которого 2 млн. 491 тыс. кв. м с использованием счетов эскроу, это 8-е место 
среди субъектов РФ. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять информацию Правительства Тюменской области о взаимодействии с 
АО «ДОМ.РФ» к сведению, а в разработанном проекте постановления 
сформулированы предложения Правительству Тюменской области по 
направлению сотрудничества с «ДОМ.РФ». Прошу поддержать решение 
комитета. 
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Сегодня на заседании Думы присутствует Перевалов Павел 
Анатольевич, начальник Главного управления строительства Тюменской 
области, который ответит на ваши вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Григорьевич, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос Павлу Анатольевичу. Павел Анатольевич, хорошо, 

что мы строим, много вводим, здесь конкретно по территории района аэропорта 
Плеханово, мы когда вообще будем аэропорт Плеханово куда-то переносить? 
Мы застраиваем аэропорт, в который приземляется Ми-26, это огромный 
вертолет, не дай бог что-то где-то произойдет, т.е. уже вокруг его застраивают, 
жители начинают уже обращаться, и там начинается уже сбор подписей за 
перенос аэропорта. У нас по планам, когда мы его будем переносить куда-то за 
город, где ему место? 

 
ПЕРЕВАЛОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые участники 

заседания! На сегодняшний день планов по переносу аэропорта Плеханово 
нет.  

Более того, в отношении аэропорта Плеханово так же, как и в отношении 
других аэропортов, в соответствии с действующим законодательством 
установлены все необходимые приаэродромные зоны, которые вводят 
установленные законом ограничения на использование земель в этих зонах. 
Они на сегодняшний день соблюдаются в полном объеме, поэтому говорить о 
каких-то рисках для людей я бы не стал. Поэтому работа эта будет вестись, в 
том числе в рамках взаимодействия, я имею в виду работа, так сказать, по 
оценке статуса этого аэропорта и возможных каких-то действий с ним во 
взаимодействии в том числе с пользователем этого аэропорта. Вы знаете, что 
там сегодня расположено одно из крупнейших в стране предприятий по 
ремонту и обслуживанию вертолетов. Это ценное для региона предприятие, и 
именно этим обусловлено наличие там, собственно, взлетно-посадочной 
полосы.  

Поэтому здесь, я считаю, что вопрос, он достаточно понятный и в 
соответствии с законодательством нами мониторится. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Сергеевич, пожалуйста, выступление. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, хочется дать хорошую оценку и 

спасибо сказать Павлу Анатольевичу. Внимательно на комитете слушал, 
действительно, у нас и положительный есть опыт и мы первый регион, который 
использовал активно механизм облигаций, соответственно, инфраструктурных, 
и думаем, что в этом направлении нужно развиваться. 

Вместе с тем есть мнение и пожелание, чтобы мы комплексно смотрели 
дальнейшее развитие региона в той части, чтобы мы смотрели охват «город 
плюс район». Мы видим, что активно застраивается Тюменский район, мы 
видим процессы, связанные с СНТ в Нижнетавдинском районе, мы понимаем, 
что вообще территория развивается с точки зрения агломераций. Вот чтобы это 
комплексное развитие продумывалось и с использованием современных 
механизмов развивалось: Ишим, Ишимский район, Тобольск, Тобольский 
район, Тюмень, Нижнетавдинский район.  
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Мы видели, как на фоне пандемии много наших земляков-
соотечественников проявили интерес к загородной недвижимости, многие 
покупают земельные участки. Вот чтобы это логически как-то вместе смежно 
развивалось, чтобы мы не получали жалоб о том, что там потом 
инфраструктура не успевает, не догоняет и т.д., чтобы вот в этой логике 
комплексного развития мы двигались поступательно. Поэтому мы от фракции 
ЛДПР надеемся, что Вы разделяете так же наше видение и позиции, хотели бы 
Вас видеть на одной из ближайших наших фракций и вот пообсуждать вопросы, 
связанные с комплексным развитием строительства в нашем регионе, спасибо. 

А так хочется похвалить то, что я услышал на комитете, это достойно 
самой высокой оценки. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Сергеевич. Рейн Виктор Александрович, 

пожалуйста. 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, действительно, на заседании комитета была 

дана очень высокая оценка, и вот этот механизм, который был реализован на 
территории нашего субъекта, он стал примером для других субъектов, таких, 
будем говорить, всего единицы в РФ. 

Я единственное там еще дополнял, говорил о том, что «ДОМ.РФ», он 
очень активно участвовал и по сельской ипотеке, по разным категориям людей 
было выделено порядка 1 млрд. руб.  

И очень важно вот сейчас то, о чем сказал Иван Сергеевич, в принципе, 
уже в планах работы ГУСа это направление есть. Идет подработка подходов по 
комплексу развития сельских территорий и вопрос учета определений опорных 
пунктов, опорных деревень и т.д., и т.п. Вот этот механизм вполне понятный, 
понятно, что не в таком объеме будет тоже применен, и поэтому впереди 
действительно очень большая работа, и я предлагаю поддержать решение 
комитета, давая высокую оценку проведенной работе в родной Тюменской 
области. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич, пожалуйста. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Очень хорошо, что такими темпами у нас развивается город, 

все территории мы застраиваем, но мы все видим о том, что у нас 
инфраструктура  в виде детских садов, школ, поликлиник не успевает за теми 
темпами, которые взяли у нас строители. Мы хотели, чтобы строители взяли на 
себя тоже это бремя и начали вкладывать свои сверхдоходы в строительство 
детских садов и школ, и этот вопрос надо посмотреть и проработать, чтобы они 
тоже участвовали в этом. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к принятию постановления. 

Предлагается информацию Правительства Тюменской области принять к 
сведению с рядом рекомендаций в адрес Правительства. 
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Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕГЛАМЕНТ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ 

 
 
СОКОЛОВА. Проект постановления внесен комитетом по 

государственному строительству и местному самоуправлению в целях 
приведения его в соответствие с Федеральным законом № 414-ФЗ и Уставом 
Тюменской области. Кроме того, проект предусматривает изменения, 
связанные с реализацией поручений Совета Тюменской областной Думы. 

Предлагается признать утратившей силу главу 38 «Совет по 
информационной политике» Регламента областной Думы и одновременно 
передать Совету Тюменской областной Думы полномочия Совета по 
информационной политике посредством внесения соответствующих изменений 
в статью 34 Регламента областной Думы. Также дополнить Регламент 
областной Думы новой статьей 174.1.1, устанавливающей процедуру 
заслушивания ежегодного Послания Губернатора Тюменской области к 
Тюменской областной Думе о положении дел в области. 

На проект поступили положительные заключения правового управления, 
управления по экономике и финансам областной Думы и Правительства 
области. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять постановление 
Тюменской областной Думы «О внесении изменений в Регламент Тюменской 
областной Думы» с учетом результатов правовой и лингвистической 
экспертизы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли вопросы к докладчику? Нет. Желающих 

выступить тоже нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести вышеназванные изменения в Регламент 

областной Думы и принять постановление в целом, голосуем. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 18. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 17.05.2007 № 68 «О ПОЛОЖЕНИИ О КОМИТЕТЕ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО ГОСУДАРСТВЕННОМУ СТРОИТЕЛЬСТВУ И 
МЕСТНОМУ САМОУПРАВЛЕНИЮ» 

 
 
СОКОЛОВА. Проект постановления вносится комитетом в связи с 

необходимостью приведения Положения о комитете Тюменской областной 
Думы по государственному строительству и местному самоуправлению в 
соответствие с Регламентом Тюменской областной Думы. 

Постановлением Тюменской областной Думы № 478 были внесены 
изменения в Регламент, закреплен статус Совета Тюменской областной Думы, 
его полномочия и состав, а также скорректирован перечень функций и 
полномочий комитетов, постоянной комиссии Тюменской областной Думы. 

В соответствии с указанными изменениями проектом постановления 
предлагается дополнить новые функции комитета, внести корректирующие 
изменения в порядок проведения совместных заседаний и другие изменения. 

На проект постановления поступили положительные заключения 
правового управления и управления по экономике и финансам областной 
Думы.  

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять 
постановление Тюменской областной Думы о внесении изменений в 
постановление Тюменской областной Думы № 68 «О Положении о комитете 
Тюменской областной Думы по государственному строительству и местному 
самоуправлению». 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Голосуем. 

Кто за то, чтобы внести изменения в Положение о комитете и принять 
постановление в целом, режим голосования. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 19. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 23.04.2015 № 2828 «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ О ПОРЯДКЕ 

ПРОВЕДЕНИЯ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ ОЦЕНКИ 
РЕГУЛИРУЮЩЕГО ВОЗДЕЙСТВИЯ ПРОЕКТОВ  

НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ АКТОВ» 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, проект постановления Тюменской 

областной Думы разработан в целях приведения областного законодательства 
в соответствие с федеральным. 

Федеральным законом от 19 декабря 22-го года № 519-ФЗ были внесены 
изменения в статью 53 Федерального закона от 21 декабря 21-го года  
№ 414-ФЗ, регламентирующую в том числе порядок проведения оценки 
регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов. 

Проектом   постановления   уточняется   перечень   проектов   
нормативных правовых   актов   Тюменской   области,   подлежащих   оценке   
регулирующего  воздействия,   а   также   перечень   проектов   нормативных   
правовых   актов,  в отношении которых оценка регулирующего воздействия не 
проводится. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять соответствующее постановление. Прошу поддержать решение 
комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Есть ли вопросы к докладчику? Нет. 

Желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести изменения в положение и принять постановление 

в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 20. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 24.03.2022 № 246 «О ЕЖЕГОДНОМ ТЮМЕНСКОМ ОБЛАСТНОМ 

КОНКУРСЕ «ЮРИСТ-ПРОФЕССИОНАЛ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

 
 
ЧЕПАЙКИН. Уважаемые коллеги, изменения подготовлены в целях 

совершенствования процедуры проведения Тюменского областного ежегодного 
конкурса профессионального мастерства  «Юрист-профессионал», 



42 

 

проводимого Тюменской областной Думой для юристов-практиков и студентов 
образовательных организаций высшего образования, расположенных на 
территории Тюменской области. 

Проектом предусматривается учреждение новой номинации конкурса, 
также уточняются отдельные организационные вопросы о проведении конкурса, 
процедуры церемонии награждения финалистов конкурса. 

На проект получены все положительные заключения. Прошу поддержать 
проект постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов к докладчику нет, желающих выступить также 

нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести изменения в положение и принять постановление 

в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 
 

О ПЛАНЕ МЕРОПРИЯТИЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2023 ГОД 
ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПОСЛАНИЯ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
А.В. МООРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ «О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ  

В ОБЛАСТИ» (2022 ГОД) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, в соответствии со статьей 36 

Регламента Тюменской областной Думы в целях реализации Послания 
Губернатора области от 24 ноября 2022 года и на основании поступивших 
предложений от комитетов и постоянной комиссии областной Думы 
подготовлен соответствующий проект плана мероприятий областной Думы. 

Совет Думы рекомендует депутатам утвердить план, дополнив его 
предложениями комитета по государственному строительству и местному 
самоуправлению. 

Есть ли вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы утвердить план мероприятий с учетом предложений 

комитета по госстроительству, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 22. 
 
 

О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Вашему вниманию представлены постановления, 

которые предлагается снять с контроля в связи с их выполнением, всего их 8. 
Есть ли вопросы? Нет вопросов. Тогда предлагаю принять 

постановление в целом. 
Голосуем. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 22. 
 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ: 

- МЕРЗЛЯКОВОЙ ЕЛЕНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ЯГОДЫ ВЛАДИМИРА НИКОЛАЕВИЧА 

- ТАРАН МАРИНЫ СТЕПАНОВНЫ 
- РАХИМЧАНОВА МАРСЕЛЯ АХМЕТОВИЧА 

- ПУШКАРЕВА ВЛАДИМИРА АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ЕМЕЛЬЯНОВА ПЕТРА АНАТОЛЬЕВИЧА 

- ГАДЖИЕВОЙ СВЕТЛАНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ГРЕБЕНЮК НАТАЛИИ МИХАЙЛОВНЫ 

- ХОРЕВОЙ ОКСАНЫ ЕВГЕНЬЕВНЫ 
- МИШКИНОЙ ЛЮБОВИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 

- ПЯТКОВОЙ ИРИНЫ ВИТАЛЬЕВНЫ 

 
САЙФИТДИНОВ. Рассматриваем вопрос о награждении. Есть ли 

замечания по предложенным кандидатурам? Нет замечаний. Тогда голосуем 
списком.  

Кто за то, чтобы внесенные кандидатуры наградить Почетной грамотой 
Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
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Все вопросы повестки дня исчерпаны. На основании части 4 статьи 51 
Регламента областной Думы переходим к выступлениям руководителей, 
представителей депутатских фракций областной Думы по актуальным 
социально-экономическим, политическим и иным вопросам. 

Поступили письменные обращения от фракций ЛДПР и КПРФ. 
Напоминаю, что выступление не превышает 5 минут. Пожалуйста. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, наша страна объективно находится 

накануне очень значимых для всех нас событий, которые определят наше 
будущее на многие годы вперед. 

ЛДПР как одна из главных парламентских партий страны всегда 
придерживалась позиции, что только свободная, независимая оппозиция может 
стать залогом укрепления нашей государственности, укрепления как внутри 
страны, так и за ее пределами. 

Всю отечественную историю мы убеждались, что в периоды становления 
нашего государства мы развивались, только занимая сильную и независимую 
позицию по отношению к внешним оппонентам, только усиливая свои 
вооруженные силы, технический и промышленный суверенитет.  

Те же периоды, когда мы пытались подстраиваться под внешнее 
давление, пытались (в кавычках) «дружить» с Западом, всякий такой период 
завершался ослаблением нашего Отечества. Сейчас вновь для нас всех 
наступил период отстаивания нашего суверенитета, борьбы за независимость 
нашего пути.  

Фракция ЛДПР, вы все это видите, постоянно инициирует законопроекты, 
направленные на защиту нашего суверенитета, воспитания в гражданах 
чувства уважения к нашей великой истории и стране в целом. Так, сегодня мы 
все вместе поддержали в 1-м чтении наш законопроект о дополнительных 
льготах для мобилизованных и членов их семей. Заверяю вас, это не 
последняя наша инициатива. 

Мы видим, как наши ветераны возвращаются в мирную жизнь, некоторые 
из них получили боевые ранения, все нуждаются в психологической поддержке, 
реабилитации, социальных мерах поддержки. Нужно честно сейчас задать себе 
вопрос: готовы ли мы к решению этих вопросов? ЛДПР предлагает начать эту 
работу уже сейчас. Наши ветераны, которые будут возвращаться домой, 
должны чувствовать поддержку со стороны государства и общества. 

Наши инициативы по поднятию государственного флага в 
образовательных школах, ведению начальной военной подготовки, 
дополнительной поддержке военнослужащих, защита их семей, эти темы 
председатель ЛДПР Владимир Жириновский поднимал задолго до начала 
спецоперации. Недаром до сих пор его видеозаписи включают на ТВ, они 
становятся вновь сенсациями в сети Интернет, хотя председателя уже нет с 
нами. Это говорит лишь о том, что мы были правы. 

Мы были правы в том, что нужно взращивать патриотов нашей страны, 
поощрять свои таланты, свою культуру. Мы продолжим добиваться 
ответственности для тех, кто, зарабатывая из нашего с вами кармана, 
позволяет себе откровенно русофобские высказывания. Мы добиваемся того, 
чтобы псевдонародным артистам типа Валерия Меладзе открыто сказали, что 
такая откровенная антигосударственная позиция, которую позволяет он и 
отдельные его коллеги, это путь к полному запрету в нашей стране. 
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Мы надеялись, что мы сегодня рассмотрим обращение к Правительству, 
по-русски говоря, «замурыжили» тему. Кстати, не все обращение поддержали. 
Мы удивились, что наши коллеги из КПРФ его не подписали, возможно, у них 
какая-то иная позиция. 

Как альтернативу этим зажравшимся и забронзовевшим артистам мы в 
ЛДПР предлагаем провести Всероссийский смотр отечественной 
патриотической песни по всем регионам, и тем талантам, кто больше всего 
понравится нашим землякам, отдать лучшие залы и сцены, поверьте мне, их в 
стране много. 

Отдельное внимание необходимо уделить нашей молодежи. Президент 
России Владимир Владимирович Путин поручил разработать Стратегию 
молодежной политики в России до 2030 года.  

У ЛДПР есть конкретные предложения, например, дать право голосовать 
молодежи в выборах с 16 лет. А то у нас получается, что жениться молодые 
люди могут, могут официально работать, уже несут полную ответственность в 
случае нарушения закона, а голосовать не имеют права, это как минимум 
странно. 

Если мы не будем работать и воспитывать, с нашей молодежью это 
сделают другие люди на иностранные средства. Уверен, что, как и всегда, 
русский мужик долго запрягает, но резво скачет, нужно сделать все выводы из 
произошедших ошибок, срочно восстанавливать свое производство в АПК, 
свою культуру, свой агропром, в результате мы станем только сильнее. 

ЛДПР за сильное Отечество, за сильное государство, за свободное, 
счастливое будущее наших детей. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич, спасибо, мы с Вами.  

Следующий у нас представитель от КПРФ Иван Григорьевич Левченко. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Уважаемые коллеги, в декабре 22-го года на 15-м заседании 

Тюменской областной Думы был принят закон об упразднении некоторых 
населенных пунктов в Уватском муниципальном районе. Данное решение мы на 
основании документов, предоставленных администрацией Уватского района, 
поддержали, выступил председатель Думы Уватского района. Но в январе  
23-года во фракцию КПРФ обратились жители деревень Нефедова и 
Герасимовка, ведущие подсобное хозяйство и работающие на предприятии 
«Кедровое». 

Я зачитаю вам выдержку из пояснительной записки, которая нам была 
предоставлена администрацией района: «В соответствии со Стратегией 
социально-экономического развития Уватского муниципального района  
до 2030 года перспективы дальнейшего развития деревень отсутствуют». 
Встает вопрос: а что администрация района сделала, для того чтобы данные 
деревни развивались? Со слов местных жителей ничего сделано не было. 

Я вам сейчас зачитаю выдержку из интервью, данного одним из жителей 
в СМИ. Гражданин, проживающий там, Гамецкий, дал интервью, он пишет, что 
им объясняет администрация: «Так как мы охотники, нам сказали: «Раз вы 
ведете кочевой образ жизни, будете жить в стойбищах». Но какой же кочевой, 
если мы содержим хозяйство, у нас коровы, куры. Потом через некоторое время 
нам звонят и говорят, что должны выписаться оттуда и прописаться в 
администрации Увата, т.к. мы проживаем в нежилых помещениях. Почему мы 
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должны выписаться? У нас тут зарегистрировано оружие, сейфы, к нам 
приезжает участковый», т.е. это полноценная деревня. 

Исполнительная власть в лице администрации Уватского района своей 
безграмотной и халатно подготовленной документацией, направленной в 
законодательное собрание Тюменской области, подставила нас всех и подвела 
авторитет Тюменской областной Думы, мы приняли данное решение. 

Мы считаем, что необходимо провести тщательную проверку данного 
факта и по итогам проверки, мы считаем, что главу Уватского района надо 
снять со своей должности в связи с утратой доверия. Спасибо большое. 

 
САЙФИТДИНОВ. Кардинально, Иван Григорьевич. 
Уважаемые коллеги, перед тем как завершить заседание, напоминаю, 

что очередное, 17-е заседание Тюменской областной Думы в соответствии с 
планом работы состоится 23 марта, прошу планировать свою деятельность с 
учетом этой даты.  

Благодарю всех за работу. Объявляю очередное, 16-е заседание 
Тюменской областной Думы седьмого созыва закрытым (звучит гимн). 

 
 

Заседание Думы закрыто. 
 
 
Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Ведущий специалист организационного 
управления областной Думы          А.Д. Клабукова 

 


